## **Bulletin Info N° 2/2023**

### Mot du Président de l'UD67 Monsieur Didier BRISSAC



Bonjour à toutes et à tous,

Et voilà l'année scolaire touche à sa fin, il est temps de penser au repos du guerrier par des vacances qui sont toujours très attendues. A la reprise en septembre nous aurons le plaisir pour ceux qui participeront de visiter le siège de la SNEMM, de déposer une gerbe sur la tombe du soldat inconnu et y raviver la flamme sacrée.

Je vous souhaite donc à tous, une bonne lecture et de très bonnes vacances.

### Effectif au 30 juin 2023

	SIEGE	MT	DE	MA	Total
UD 67	Haguenau	08	2	3	13
236	Strasbourg	87	38	17	142
272	Sélestat	56	11	4	71
323	Haguenau	135	44	24	203
409	Wissembourg	28	18	23	69
788	Saverne	27	16	0	43
1295	Schirmeck	18	11	6	35
1702	Erstein	12	9	0	21
Total		371	149	77	597

### 25 avril 2023 Conférence sur la restauration écologique

Pour la deuxième fois l'Union départementale du Bas-Rhin de la Société Nationale d'Entraide de la Médaille Militaire organisait une conférence basée sur la restauration écologique, le Mardi 25 avril à

18h30 au Cercle Mess de la garnison de Strasbourg. La conférencière Isabelle COMBROUX Dr. HDR (Habilité à Diriger des Recherches), Enseignante-Chercheure à L'Université de Strasbourg, membre du Laboratoire Image, Ville et Environnement, membre du bureau du Réseau d'Echange et de Valorisation en Ecologie de la Restauration (REVER) et membre du bureau de Kalisterre (organisme de qualification des entreprises de travaux en génie écologique) a



développé le vaste domaine de la restauration écologique en s'appuyant sur un diaporama.

La restauration écologique terme assez ressent et Cocorico peut être inventé en France au siècle dernier.

Peut-on vraiment restaurer la nature ?

Alors que les appels à la sobriété énergétique nous incitent à limiter nos impacts sur l'environnement, il devient évident que le simple arrêt des atteintes à la biodiversité ne suffira pas à



retrouver des écosystèmes en bon état. Il devient urgent d'agir pour restaurer les milieux naturels dégradés. Phrase écrite par la conférencière et qui reflète bien l'état de la biodiversité actuelle face à l'immobilisme des grands de ce monde.

L'Assemblée Générale des Nations Unies a proclamé la période 2021-2030 Décennie des Nations Unies pour la restauration des écosystèmes.

Au niveau européen, La loi sur la restauration de la nature a été présentée le 22 juin dernier par la Commission européenne. Après 2 heures d'écoute et d'attention, l'assistance nombreuse a applaudi chaleureusement Mme COMBROUX.

M. Didier BRISSAC président de l'Union Départementale 67 de la SNEMM pour la remercier de son intervention lui a offert un bouquet de fleur et le Pin's de la 323° section de la SNEMM.

## 30 avril 2023 Journée du souvenir des victimes et héros de la déportation

Mme Patricia MIRALLÈS, secrétaire d'Etat auprès du ministre des Armées, chargée des anciens combattants et de la mémoire, a décidé cette année de déplacer en province les cérémonies nationales célébrées habituellement à Paris. C'est la raison pour laquelle, la journée du 30 avril a été célébrée sur le site de l'ancien camp de concentration de Natzweiler-Struthof.

Le cœur de l'Armée française était présent tout comme des collégiens et lycéens strasbourgeois et Mulhousiens qui ont lu des textes en rapport avec les camps nazis. Exceptionnellement la cérémonie était retransmise en direct Sur les réseaux sociaux.

Une stèle comportant les noms des déportés reposant à la nécropole du Struthof a été dévoilé par des élèves.

L'occasion de rencontrer Mme Patricia MIRALES, secrétaire d'état a été très appréciée du public ainsi que du Président et du porte drapeau de l'UD.



## 05 mai 2023 Repas Dames d'Entraide

L'Ours restaurant très réputé de Bischwiller a été choisi par la Vice-Présidente, Mme Juliane Jankowski et la secrétaire Mme troisième Dominique Cher pour le rassemblement de l'année des dames d'Entraide disponibles de la 323ème section et de la 409<sup>éme</sup> section de Wissembourg. La joie de se retrouver se lisait sur le visage de échanges convives. Les toutes les



harmonieux étaient aussi doux que le chant des oiseaux présent lors de cette journée printanière. Un repas pris en plein air dans un milieu digne d'un tableau de Monet est venu agrémenter cette réunion et une pensée a été dédié aux dames d'entraide qui pour cause de problèmes de santé n'ont pu assister à ce repas. Une photo souvenir vint clôturer ce moment convivial, en se donnant rendez-vous courant septembre pour une quatrième communion avec la nature si le temps si prête.

### Cérémonie du commémorative du 8 Mai 1945

La cérémonie du 8-Mai s'est déroulée place de la République à Strasbourg, en présence d'un public nombreux. Outre l'évocation de la fin du joug nazi sur l'Europe, les jours sombres de la guerre et les sacrifices consentis ont été rappelés.

Chaque mouvement est rythmé par la fanfare du régiment de marche du Tchad (RMT), basé à Meyenheim. Tout autant musicale est la station immobile, celle du passage en revue des troupes par le général Pinon, gouverneur militaire de Strasbourg, commandant la 2e brigade blindée. En plus du RMT se tiennent au garde-à-vous les militaires du 291e Jägerbataillon d'Illkirch-Graffenstaden et les marins de la préparation marine de Strasbourg, de même que les portedrapeaux et des jeunes du service national universel.

Sept militaires ont été décorés de la Médaille Militaire, le major Claude Molyn, le major Henri Ronseaux, le major David Faderne, le major Grégory Hanne, l'adjudant-chef Christian Duong, l'adjudant-chef Thierry Valentin, l'adjudant Loïc Le Perroux et un de l'Ordre National de Mérite avec le grade de Chevalier, le chef d'escadron Arnold Pavlovic. Tous ont été félicité par le président de l'UD67 et la Présidente de la 236ème section de Strasbourg.

Des élèves du lycée Oberlin de Strasbourg ont prêtés leur voix aux mots de Hélie de Saint Marc, entré dans la Résistance à 19 ans, déporté à Buchewald à 21 ans.

Les paroles sont dures et évoquent le sort fait à ces prisonniers de guerre déchus de leur humanité, rendus moins que des animaux. Le ciel pleure quelques gouttes de pluie.



« Aujourd'hui, et depuis fin février 2022, la guerre enflamme les portes de l'Europe, comme si la cruelle comédie du monde était infinie », rappelle Fernand Campagne, président de l'union départementale des associations de combattants et de victimes de guerre

Vient le temps des fleurs, celles des gerbes déposées au pied du monument aux morts. La cérémonie touche à sa fin. Restent les chants. D'abord l'hymne allemand, entonné par les élèves du collège Foch puis une belle Marseillaise reprise en chœur par l'assemblée.

### Les autres Cérémonies commémoratives du 8 Mai 1945



#### **HAGUENAU**

M. Pierre GEHRES Vice-Président de la 323°section de la SNEMM et M. Patrice D'ARBONNEAU ont déposé une gerbe assistés en cela par des membres du conseil municipal des enfants de Haguenau.



#### SELTZ LAUTERBOURG

Seltz, la cérémonie commémorative du 8 mai 1945 s'est déroulée dimanche 7 mai à 11 h 30 sur la place de la mairie, devant le



monument aux morts. Le maire Jean-Luc Ball y a accueilli élus,

représentants du conseil municipal des jeunes, des anciens combattants, de la gendarmerie, des sapeurs-pompiers, du 6<sup>e</sup>régiment des Hussards, les présidents des associations locales et patriotiques



#### **ERSTEIN**

La cérémonie de la victoire c'est déroulée devant le monument aux morts, en présence d'élus locaux, des sapeurs-pompiers, du Jägerbataillon et de l'Eurocorps.

Après avoir rappelé les circonstances de la Deuxième Guerre mondiale, le maire d'Erstein Benoit Dintrich a rendu hommage à ceux qui, toutes ces années, furent « pourchassés, déportés ou fusillés avec une seule volonté, celle de nier leur humanité et de les réduire au silence ».



#### SELESTAT

Pelyn Mutlu-Allaoui, élue du conseil municipal des enfants, a eu l'honneur de lire déclamer Liberté, le poème de Paul Eluard qui est un appel à la résistance, pour retrouver cette liberté tant espérée. Il faudra encore trois longues années



avant que l'Allemagne nazie ne capitule, le 8 mai 1945.



#### SAVERNE

Lors de la cérémonie de commémoration du 8 mai de Saverne, c'est devant une belle assistance qu'ont été déposées quatre gerbes au monument aux morts, aux noms de la Ville, du souspréfet, du président de la CEA, et de l'Union nationale des combattants de Saverne.

## Le 26 mai 2023 élargissement de la Charte de coopération des Ordres républicains aux Arts et Lettres

Les présidents des associations réunissant dans le Bas-Rhin les membres de la Légion d'honneur (SMLH 67), de la Médaille militaire (UDMM 67), de l'Ordre national du mérite (ANMONM 67) et des Palmes académiques (AMOPA 67) ont signé en octobre 2021, en présence de la Préfète Josiane Chevalier, une Charte de coopération des Ordres républicains du Bas-Rhin. Cette Charte a accueilli un nouvel ordre républicain. En effet, le Cercle de l'Ordre des Arts et des Lettres en Alsace (COALA), représenté par son président Rémy Bucciali, y a adhéré le 26 mai 2023, par la signature d'un avenant à la Charte, co-signé avec Cyrille Schott, président de la SMLH 67, Didier Brissac, président de la UDMM 67, Cécile Hartmann, présidente de l'ANONM 67 et Martin Bruder, président de l'AMOPA 67.

Les associations adhérentes à la Charte ont développé significativement leur coopération par une information mutuelle de leurs initiatives, comme les actions de solidarité, les conférences, les stammtisch, les voyages, et une invitation de leurs membres à y participer. Elles se sont coalisées, dès le début de la guerre en Ukraine, pour une collecte de dons en faveur des réfugiés, qui a permis de verser plus de 5100 € à la Croix rouge française.

De gauche à droite, Charles Haas, responsable du fonctionnement de la Charte ; Didier Brissac, président de l'Union départementale des Médaillés militaires du Bas-Rhin (UD67); Martin Bruder,



président de la section du Bas-Rhin de l'Association des membres de l'Ordre des Palmes académiques (AMOPA 67); Cyrille Schott, président de la section du Bas-Rhin de la Société des membres de la Légion d'Honneur (SMLH 67); Rémy Bucciali, président du Cercle de l'Ordre des Arts et des Lettres en Alsace (COALA), qui tient l'avenant signé à la Charte de coopération; Cécile Hartmann, présidente de la section du Bas-Rhin de l'Association nationale des membres de l'Ordre national du Mérite (ANMONM 67).

# Le 28 mai 2023 inauguration d'une Stèle à la Mémoire des anciens d'AFN à HERRLISHEIM



La Stèle à la mémoire des anciens combattants de la Guerre d'Algérie a été dévoilée en présence de nombreux invités, sur la place du 19 mars 1962 à Herrlisheim par Jean-Jacques Wayoff, président de l'amicale et Marthe Kapfer, veuve du Président fondateur de l'amical et marraine du Monument. L'Harmonie Saint Arbogast a animé la Cérémonie en



musique et a accompagné la Marseillaise brillament chanté par Roger Roth Représentant le Souvenir Français de Bischwiller en présence des reorésentants

des Pompiers, de la Gendarmerie, du 54° Régiment de Transmissions, des Médaillés Militaires et de la FNACA. De nombreux élus étaient présent, Valérie Cochert, député de Circonscription, claude Kern Sénateur et Christelle Isselé Conseillère d'Alsace. Après le dépôt de Gerbe, ils se sont joints au Maire de la Commune, Serge Schaeffer , lors des discours au centre socioculturel qui à précédé le verre de l'amitié.

# Le 01 juin 2023 Cérémonie de remise des prix aux lauréats du Concours National de la Résistance et de la Déportation



Ce jeudi-là, au Cercle de la Garnison à Strasbourg, Le chant des partisans résonnait depuis la salle de réception. C'est là qu'à eu lieu la remise des prix, présidée par Jean-Baptiste Peyrat, directeur de cabinet de la Préfète du Bas-Rhin.

Le premier prix a été décerné aux élèves du lycée Sturm de Strasbourg, sous les applaudissements d'enseignants, de membres de la Gendarmerie et des membres de l'Office Nationale des combattants et victimes de guerre. Le thème de cette année était "l'école et la résistance. Des jours sombres aux lendemains de la libération (1940-1945)". Les participants ont exprimé leur créativité en écrivant,

par exemples, des pièces de théâtre ou des textes sous formes de lettre. La Cérémonie a pris fin après un moment d'échange entre les élèves et les autorités et les responsables d'associations présentent.

## Le 08 juin 2023 Journée nationale d'hommage aux morts pour la France en Indochine

C'est « Allée de la mémoire » devant la stèle « Indochine » que s'est déroulée la cérémonie d'hommage. Le 1<sup>er</sup> discours a été prononcé par Mr Heintz Président de l'UNACITA, suivi du message officiel prononcé par Mme Leheillex, secrétaire générale adjointe représentant Mme La Préfète du Bas-Rhin. Les



Autorités déposèrent de nombreuses gerbes : Mrs Heintz Unacita et PERTUSA UNC, Mme Irène Weiss conseillère régionale représentante



de la région Grand-Est, Mr Nicolas MATT, représentant Mr BIERY Président de la CEA, Le Col Didierdefreysse représentant le Gal Pinon, gouverneur militaire et Mr WERLEN représentant Mme Le Maire de Strasbourg, et Mme Leheillex . Le Piquet

d'honneur était fourni par l'ERM de Gresswiller, Le Trompette de garnison Mr Kautzmann assurait la partie musicale. N'oublions pas l'EPIDE qui a fourni les porte-gerbes.

## Le 18 juin 2023 à Strasbourg Commémoration de l'Appel du Général De Gaulle

Dimanche, un grand soleil brille quand les invités arrivent place de la République pour commémorer l'appel du 18 juin 1940, lancé par Charles de Gaulle sur les ondes de la BBC. Si les femmes ont privilégié des tenues légères, s'accordant avec chic à la température, les hommes n'ont pas renoncé au costume, plus ou moins épais selon les fonctions.

À la musique d'une trompette, les porte-drapeaux prennent place en deux phalanges de part et d'autre du monument aux morts, en plein cagnard. Sur le côté, un peu à l'ombre, les élèves de la promotion Capitaine Stéphane de l'école spéciale militaire de Saint-Cyr sont au garde à vous

alors que le général Ludovic Strasbourg et commandant de la revue les troupes au son du l'appel du 18 juin, peu entendu mots continuent de résonner pard'un homme qui refuse de se fatalité, l'affirmation selon d'alternative. « L'espérance doit



Pinon, gouverneur militaire de 2<sup>e</sup> division blindée, passe en clairon. Lecture est donnée de sur le moment mais dont les delà les années. Ce sont ceux plier à l'adversité, qui refuse la laquelle il n'y aurait pas elle disparaître ? La défaite est

-elle définitive ? Non ! » Le général de Gaulle l'affirme depuis Londres, « quoi qu'il arrive, la Flamme de la résistance française ne doit pas s'éteindre et ne s'éteindra pas ».

« En moins de 400 mots irrévocables, dans une étincelle qui deviendra flamme puis embrasement, il appelait les Français, terrassés par l'effondrement devant l'agresseur nazi, à ne pas renoncer à l'espérance, rappelle Mathieu Duhamel, secrétaire général de la préfecture, lisant le message de Patricia Miralles, secrétaire d'État chargée des Anciens Combattants. À 49 ans, le général de Gaulle sortait de la discipline et de l'obéissance aveugles pour entrer dans l'histoire. » La cérémonie se poursuit par le dépôt de gerbes au pied du monument, de cette Pietà tenant dans ses bras ses enfants aux corps suppliciés. La sonnerie Aux morts retentit puis la Marseillaise est reprise en chœur. « Le jour de gloire est arrivé. » Il ne faut pas oublier.

## Le 22 juin 2023 à Bischwiller

Au profit des blessés de nos Armées 24h de natation avec le 54e Régiment de Transmissions



Les nageurs de "Combat" de la 409° section de Wissembourg Lauterbourg ont nagé 1700 mètres en 50 minutes pour une moyenne d'âge de 60 ans.



Très belle Performance.





# Les 27 & 28 juin 2023 à Levallois-Perret Congrès National de la SNEMM

Le 88<sup>e</sup> congrès national de la Société nationale d'entraide de la médaille militaire s'est déroulé dans le salon d'honneur de la mairie de Levallois Perret.

Le 1er jour a été consacré aux travaux statutaires. Toutes les motions présentées aux votes des délégués de droit et élus ont été approuvées à la majorité. Les huit candidats s'étant présentés à la fonction d'Administrateur national ont été élus.





La SNEMM a aussi procédé à un dépôt de gerbe et au ravivage de la Flamme sacrée, nation sous l'arc de triomphe. Le Drapeau de la Flamme était porté par notre Administrateur National, Henry Dessaux.

Le 2e jour, en fin de matinée, après les discours du président général, José Miguel Real et du général d'armée François Lecointre,



grand chancelier de la Légion d'honneur.



Madame Miralles, secrétaire d'état chargée des Anciens Combattants et de la Mémoire a clôturé notre 88e congrès national par un discours particulièrement élogieux pour notre institution.

Madame Agnès Pottier-Dumas, maire de Levallois Perret nous a également honoré de sa présence à cette clôture.

Le Président général a remis à Madame Mirallès un cadre à l'effigie de Napoléon III sur lequel est

inséré 2 médailles militaires puis a remis des médailles commémoratives à madame La maire de Levallois Perret et aux administrateurs sortants. Le livre d'or de la SNEMM a été signé par Madame Mirallès, le général Lecointre, et Madame Pottier-Dumas.





Notons que pour la 5e année consécutive et nous lui en sommes extrêmement reconnaissants, Salah Haba, gérant de la société Access protection a profité de sa présence pour renouveler son mécénat au profit des orphelins, pupilles de la Nation de la SNEMM et blessés de guerre.



#### Infos:

### Les conférences du 2<sup>ème</sup> Trimestre 2023 :

Le 25 avril - La restauration écologique. Le 15 mai - La lutte contre le réchauffement climatique

### Décès 2<sup>ème</sup> Trimestre 2023 :

Le 30/03/2023 Mme GERLING de la 323° section, le 22/04/2023 M. GOETZ de la 236° section. Le 23/04/2023 M. DUWIG de la 272° section, le 07/05/2023 M. SALAÜN de la 323° section. Le 01/05/2023 M. RUSCHER de la 788° section, le 06/05/2023 M. LAGEL de la 323° section. Le 14/06/2023 M. TISSERAND de la 236° section, le 27/06/2023 M. JACOB de la 236° section. Le 28/06/2023 M. LANG de la 236° section.

## **Union Départementale 67 de la SNEMM**

Le Président



Didier BRISSAC

Le Vice-Président & Secrétaire



Patrick DELBECQUE

Le Trésorier



François BAILLY

Le Porte-Drapeau



Armand JANKOWSKI

La Présidente Honoraire



Lydie LOUVAT GIROD